CORDOVA Y RIVERA, GONZALO S. (1863-1928). Simón Espinosa Cordero. Vistazo, 3ª. Edición de *Presidentes del Ecuador*. Guayaquil, 2002.

Contenido:

"Córdova nació en Cuenca (1863) de una familia distinguida y letrada. Creció en un ambiente antigarciano y progresista. Fue seguidor de Alfaro y Ministro de Hacienda en el primer gobernó de Plaza. Cortó con firmeza ciertos abusos del constructor del ferrocarril Guayaquil-Quito. Terció como candidato a la presidencia en 1920, pero su antiguo radicalismo lo perjudicó. Ejercía la representación de Plenipotenciario en Caracas cuando, en 1924, fue designado candidato". Espinosa –de quien son las citas precedentes- recoge estas palabras de Juan Cuesta, predicadas en los funerales de cuerpo ausente de Gonzalo Córdova: 'Escritor, periodista, literato, orador, diputado, senador, presidente de Municipios, gobernador, subsecretario de Cancillerías, ministro de Cortes, canciller, plenipotenciario y presidente de la República... Hombre de talento poderoso, cortésmente afable. Por la misma agudeza de su ingenio, por la sagacidad de sus maneras nació para la diplomacia'.

Período Presidencial: uno de septiembre de 1924 a nueva de julio de 1925. "Todo se confabuló para que Gonzalo Córdova no gobernara sino apenas por 10 meses y, de hecho, sólo durante cinco meses: la crisis económica, la oposición de los conservadores y de los modernizadores, su propia ideología de viejo cuño liberal, su mala salud, su terquedad y sobre todo el impacto de la represión de noviembre de 1922 en el espíritu de la oficialidad joven y progresista de las Fuerzas Armadas...La administración de Córdova se iba a pique. A los cinco meses de gestión tuvo que ausentarse a Guayaquil por razones de salud... El Presidente del Congreso, Alberto Guerrero Martínez, quien aspiraba a la presidencia de la República en el próximo período, gobernó entre febrero y junio de 1925 mientras Córdova estuvo ausente... El malestar creció cuando se supo en marzo de 1925 que Brasil, Colombia y Perú habían firmado el 24 de marzo de 1922 un Acta Tripartita y que, por el Tratado Salomón-Lozano, Colombia había cedido al Perú extensas regiones del nororiente que habían sido ecuatorianas hasta 1916, año en que Ecuador las había entregado a Colombia en el Tratado de límites definitivos Muñoz Vernaza-Suárez. Aunque Ecuador no conoció el texto del Tratado Salomón-Lozano sino en octubre de 1925, el saber que el Perú se introducía como una cuña entre Colombia y Ecuador en la frontera nororiental conmovió los ánimos y debilitó al Gobierno.- La suma de todas estas circunstancias produjo el golpe de estado del nueve de junio de 1925, conocido como Revolución Juliana. Córdova fue apresado y el 23 de agosto de 1925 marchó al destierro en Valparaiso, Chile, donde murió en marzo de 1928, a los 65 años de edad" (Simón Espinosa Cordero).

"Ni el pueblo ecuatoriano se ha divorciado de mi ni yo, de él. Los pueblos tienen diversos motivos para retirar su afecto a los mandatarios: conmigo no ha habido esos motivos" (El Comercio, uno de mayo de 1925, Espinosa, pág. 113.- Período Presidencial: uno de septiembre de 1924 a nueve de julio de 1925).